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ТАГИЛ РУЛИТ?
Нижний Тагил 18 мая оказался в самом
центре политической жизни страны. Пре#
зидент Владимир Путин назначил своим
полномочным представителем в Ураль#
ском федеральном округе Игоря Холман#
ских, который был до этого начальником
танкового цеха Уралвагонзавода (градо#
образующее предприятие Нижнего Таги#
ла). Несмотря на высокую активность
Игоря Холманских во время кампании Пу#
тина на президентских выборах, это кад#
ровое решение стало шоком для предста#
вителей региональной элиты. Многие до
сих пор сомневаются в том, что опыта но#
вого полпреда, вся жизнь которого была
связана с Уралвагонзаводом и Нижним
Тагилом, хватит для должности феде#
рального чиновника. Неделей позже гла#
ва совета директоров Уралвагонзавода
Евгений Школов стал помощником прези#
дента по кадровым вопросам. Кандидату#
ра генерального директора Уралвагонза#
вода Олега Сиенко фигурировала во вре#
мя обсуждения претендентов в губерна#
торы Свердловской области, впрочем, эту
должность господин Сиенко так и не за#
нял, оставшись во главе корпорации.
Сейчас Тагил гремит на всю страну уже
не только в телешоу «Наша Раша», но и в
новостных выпусках федерального теле#
видения. Хотя от скепсиса в оценках кад#
ровых решений президента избавиться
трудно, это дает повод задуматься о пер#
спективах города не только в политичес#
ком, но и в экономическом смысле.
Пока успех тагильских экономических
проектов нельзя назвать оглушитель#
ным. Уралвагонзавод наконец заключил
трехлетний контракт с Минобороны РФ,
но правительство не заказывает новые
танки, отдавая предпочтение модерни#
зированной версии старых. Крупные
транспортные проекты выглядят пока
как мечты, в целесообразности которых
сомневаются отраслевики. Социальная
инфраструктура, несмотря на сущест#
венные финансовые вливания градооб#
разующих предприятий, пока недоста#
точно развита для того, чтобы удержать
в городе молодых специалистов. Они
стремятся покинуть город, несмотря на
то что, например, на Уралвагонзаводе
средняя зарплата выше средней по
Свердловской области.
Но надежда на то, что экономическое
развитие города пойдет по тому же удач#
ному сценарию, что и политическое, все
же есть. В 2011 году уже в восьмой раз на
полигоне «Старатель» прошла российская
выставка вооружений Russian Expo Arms.
Нижний Тагил первым среди моногоро#
дов в Свердловской области получил фе#
деральное финансирование по соответ#
ствующей программе. Теперь дело за
властями, которые декларируют серьез#
ную диверсификацию экономики города
в ближайшие восемь лет.
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ИНВЕСТИЦИИ

ПРОГРАММНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
Пристальное внимание к городам с монопрофильной
экономикой российские власти начали уделять на
фоне мирового финансово0экономического кризиса,
который обострился в 2008 году и привел к спаду во
многих отраслях промышленности. При этом серь0
езнее всего пострадали именно узкоспециализиро0
ванные города. Сокращение объемов производства
на градообразующих предприятиях, повлекшее их

финансовые проблемы, привели к появлению боль0
шого количества безработных, увеличения дефици0
та бюджета, роста социальных проблем. В 2009 году
правительство приняло решение о финансовой под0
держке монопрофильных территорий — в России та0
ких более 300. Чтобы получить господдержку каждый
муниципалитет должен представить комплексный ин0
вестиционный план развития (КИП), в котором четко
прописывались действия по созданию альтернатив0

ных рабочих мест, диверсификации экономики в це0
лях ухода от монозависимости. В 2010 году государ0
ственное финансирование получили 35 городов, в
том числе три в Свердловской области — это Нижний
Тагил, Асбест и Каменск0Уральский. На программы
их развития из федерального бюджета в 2010 году
было выделено 4,1 млрд рублей. Деньги были рас0
пределены исходя из основных приоритетов, зало0
женных в КИПе каждого города: модернизация и раз0

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ ПО�ТАГИЛЬСКИ
НИЖНИЙ ТАГИЛ — ПЕРВЫЙ ИЗ 15 ГОРОДОВ С МОНОПРОФИЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКОЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ПОЛУЧИВШИЙ ФЕДЕРАЛЬНОЕ
ФИНАНСИРОВАНИЕ НА СВОЕ РАЗВИТИЕ В РАЗМЕРЕ 1,2 МЛРД РУБЛЕЙ.
ВСЕГО НУЖНО ОКОЛО 74 МЛРД РУБЛЕЙ НА ВЫПОЛНЕНИЕ ИНВЕСТПЛА�
НА, КОТОРЫЙ ПРЕДУСМАТРИВАЕТ ДИВЕРСИФИКАЦИЮ ЭКОНОМИКИ 
ГОРОДА.  ПОМИМО ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ВЛАСТИ НАМЕРЕНЫ СДЕЛАТЬ
АКЦЕНТ НА РАЗВИТИИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА. АНАЛИТИКИ 
ОТМЕЧАЮТ, ЧТО НЕУДАЧИ В ПЕРЕПРОФИЛИРОВАНИИ МОНОГОРОДОВ
ВО МНОГОМ ОБЪЯСНЯЮТСЯ ИНЕРТНОСТЬЮ РЕГИОНАЛЬНЫХ И МЕСТ�
НЫХ ВЛАСТЕЙ, А ФЕДЕРАЛЬНОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ ХВАТАЕТ ТОЛЬКО
НА ПОДДЕРЖКУ ГОРОДА, НО НЕ НА ЕГО РАЗВИТИЕ. ТАТЬЯНА ДРОГАЕВА

ИНВЕСТИЦИИ

ПЕРСПЕКТИВ ФИНАНСИРОВАНИЯ
ПЛАНА РАЗВИТИЯ НА БЛИЖАЙШИЕ
ДВА�ТРИ ГОДА ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО
БЮДЖЕТА ПОКА НЕ ВИДНО
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ДОЛЯ РАБОТАЮЩИХ НА ГРАДООБРАЗУЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЯХ

ДОЛЖНА СОКРАТИТЬСЯ С 18,91% В 2011 ГОДУ 

ДО 17,46% В 2020 ГОДУ
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ИНВЕСТИЦИИ

АКТИВНОСТЬ ГОСФИНАНСИРОВАНИЯ
ДОЛЖНА ОБЕСПЕЧИТЬ ПРИТОК 
В РЕГИОН ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

➔

ИНВЕСТИЦИИ
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витие основного производства, усиление инфраст0
руктуры, поддержка малого и среднего бизнеса, ре0
формирование ЖКХ, содействие занятости населе0
ния. По состоянию на 1 августа 2011 года общий объ0
ем финансирования мероприятий комплексных инве0
стиционных планов монопрофильных городов
Свердловской области с начала их реализации соста0
вил 49,2 млрд рублей, в том числе за 2011 год — 10,2
млрд рублей. Всего с 2010 по 2020 годы на развитие
свердловских моногородов планируется привлечь
более 230 млрд рублей за счет всех источников фи0
нансирования, из которых около 75% должны соста0
вить частные инвестиции. Еще около 30 млрд руб0
лей должно быть выделено из федерального бюдже0
та. Всего же в Свердловской области сейчас насчиты0
вается 15 моногородов, проекты из КИПов каждого
из них отправлены в Минрегионразвития РФ, одна0
ко решения ни по одному пока не принято. Ранее ре0
гиональные власти оценивали реализацию всех пла0
нов более чем в 310 млрд рублей. При этом 46,6 млрд
рублей должно быть выделено из федерального бю0
джета, 19,1 млрд рублей — из облбюджета, 8,2 млрд
рублей — из местных бюджетов, 236,7 млрд рублей
— из внебюджетных источников.

НАДЕЖДА НА ЧАСТНИКОВ Одним из первых
в России в федеральную программу поддержки моно0
городов вошел Нижний Тагил — второй по численно0
сти населения город Свердловской области после Ека0
теринбурга. Экономика города главным образом пред0
ставлена индустриальными производствами — ме0
таллургия и машиностроение. На их долю приходи0
лось, по итогам 2011 года, более 84% общего объема
товаров, работ и услуг. Градообразующими предпри0
ятиями города являются ОАО «Нижнетагильский ме0
таллургический комбинат», ОАО «Высокогорский гор0
но0обогатительный комбинат», ОАО НПК «Уралвагон0
завод». Они обеспечивали занятость 27% трудоспо0
собного населения и 35% доходов бюджета муници0
пального образования. На фоне экономического кри0
зиса в 2009 году объем отгрузки предприятий сокра0
тился более чем на 40% по сравнению с 2008 годом.
Снижение объемов производства при отсутствии аль0
тернативных рабочих мест привело к росту безрабо0
тицы: ее уровень к концу года составил 3,06%, превы0
сив показатели 2008 года в 4,6 раза. Разработанный
комплексный инвестиционный план в первую очередь
был необходим для предотвращения социальных по0
следствий резкого роста безработицы путем дивер0
сификации экономики. 

По словам мэра Нижнего Тагила Валентины Исае0
вой, в целом для реализации плана развития города
требуется более 74 млрд рублей (из них более 71 млрд
— частные инвестиции). «В план включены 12 инвест0
проектов и четыре программы. Господдержку в 2010
году получили два инвестпроекта», — рассказала она
в рамках президиума правительства региона в конце
2011 года, где подводились промежуточные итоги раз0
вития моногородов. Муниципальные власти отмечают,
что «перспектив финансирования плана развития на
ближайшие два0три года из федерального бюджета
пока не видно». В региональном правительстве также
отмечают, что комплексный инвестиционный план Ни0
жнего Тагила сейчас находится на корректировке —
исходя из социально0экономического развития горо0

да, некоторые плановые показатели КИПа могут быть
изменены, а также могут измениться приоритеты по
его реализации.  

ОТ ПРОМЫШЛЕННОСТИ — К МАЛОМУ
БИЗНЕСУ Согласно стратегии развития города, к
2020 году в Нижнем Тагиле должна уменьшиться до0
ля трудоспособного населения, работающего на гра0
дообразующих предприятиях, до 17,46%; доля гра0
дообразующих предприятий в общегородском объеме
отгруженных товаров, выполненных работ и услуг соб0
ственного производства должна сократиться с 80,4%
до 60,9%. Доля отгрузки малых предприятий, напро0
тив, должна увеличиться с 5,4% до 12%. Достижение
этих результатов, согласно документу, возможно при
диверсификации традиционных отраслей экономики
— развитии и модернизации существующих предпри0
ятий. А также при создании новых для города отраслей
экономики — логистики, сферы услуг, производства
товаров массового потребления, продуктов питания.
По данным администрации в 2010 году из федераль0
ного бюджета было выделено более 240 млн рублей на
реконструкцию и расширение автодороги от Леневско0
го поста до моста у спортивного комплекса «Метал0
лург0форум», которая ведет к логистическому центру
«Мегатрейд» в Нижнем Тагиле. Еще 280 млн рублей
направлены на реконструкцию Восточной системы
очистных сооружений, которые находятся на террито0
рии ОАО «Уралхимпласт» и работают на весь Дзер0
жинский район.  При этом реконструкция очистных со0
оружений стала одним из элементов реализации дру0
гого проекта — строительства метанольного завода на
базе «Уралхимпласта». Общий объем инвестиций в
проект составил свыше 600 млн рублей.  Водоочист0
ная станция стала одним из крупнейших объектов во0
дохозяйства, построенных в регионе за последние не0
сколько лет. Мощность его переработки — 15 тыс. куб.
м стоков в сутки.  По словам генерального директора
ОАО «Уралхимпласт» Александра Гердта, метаноль0
ное производство должно появится на заводе к 2015
году. «Общая стоимость строительства нового заво0
да составляет свыше 300 млн евро. Мы планируем, что
уже во втором квартале 2012 года мы завершим по0
ставки необходимого технологического оборудования
и приступим к строительству. Этот проект признан при0
оритетным для социально0экономического развития
региона. Новое производство создаст свыше 300 ра0
бочих мест, что на 1 млрд рублей в год увеличит ко0
личество налоговых поступлений в бюджет», — доба0
вил господин Гердт.

Среди основных проектов, планируемых к реали0
зации, также указаны проекты по строительству конвер0
терного цеха № 2 ОАО «НТМК», который предусмат0
ривает максимальное использование инфраструкту0
ры мартеновского цеха №1, строительство доменной
печи №3 и собственно конвертерного цеха №2. Ожи0
дается, что проект будет реализован к 2016 году. Кро0
ме того, планом предусматривается создание Ураль0
ского индустриального парка, а также химического кла0
стера на базе ОАО «Уралхимпласт», строительство вто0
рой  очереди логистического центра класса А и много0
функционального ТРЦ  площадью 105 тыс. кв. м, а так0
же реализация программы поддержки малого и сред0
него  предпринимательства. Планируется, что в резуль0
тате инвестпроектов к 2020 году будет введено 8,1 тыс.

ДИНАМИКА ДОХОДОВ И РАСХОДОВ В БЮДЖЕТ ГОРОДА НИЖНЕГО ТАГИЛА
НАИМЕНОВАНИЕ ПОКАЗАТЕЛЯ ЕД. ИЗМ. 2005 2006 2007 2008 2009 2010

ВСЕГО ДОХОДОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ: МЛН РУБ. 2975,8 3153,0 4179,5 5325,1 5255,1 6361,8

СОБСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ МЛН РУБ. 1779,1 1636,9 2144,2 2974,3 2782,6 3100,0

СРЕДСТВА,  ПОЛУЧЕННЫЕ В РАМКАХ МЛН РУБ. 1196,7 1516,1 2035,3 2350,8 2472,5 3261,8
МЕЖБЮДЖЕТНЫХ ОТНОШЕНИЙ

ДОЛЯ СОБСТВЕННЫХ СРЕДСТВ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ % 59,8 51,9 51,3 55,9 53,0 48,7
ДОХОДОВ БЮДЖЕТА

РАСХОДЫ МЛН РУБ. 3044,4 3284,0 4277,9 5497,9 5300,2 6172,6

ПРОФИЦИТ (#ДЕФИЦИТ) БЮДЖЕТА МЛН РУБ. #68,6 #131,0 #98,3 #172,8 #42,5 189,1

ДОЛЯ РАСХОДОВ НА ОБРАЗОВАНИЕ, ОТ ВСЕХ РАСХОДОВ % 38,5 42,3 42,6 42,4 43,3 42,8

ДОЛЯ РАСХОДОВ НА ЗДРАВООХРАНЕНИЕ, ОТ ВСЕХ РАСХОДОВ % 24,1 19,2 21,5 22,5 17,5 14,9

ДОЛЯ РАСХОДОВ НА КАПИТАЛЬНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО ТЫС. РУБ. 3,8 6,8 11,8 11,6 23,8 16,2
ОБЪЕКТОВ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ И КАПИТАЛЬНЫЕ 
РЕМОНТЫ, ОТ ВСЕХ РАСХОДОВ

ДОЛЯ РАСХОДОВ НА ЖИЛИЩНО#КОММУНАЛЬНОЕ % 19,3 22,2 20,7 21 23,6 24,5
ХОЗЯЙСТВО, ОТ ВСЕХ РАСХОДОВ

(ПО ДАННЫМ СТРАТЕГИИ СОЦИАЛЬНО;ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ НИЖНЕГО ТАГИЛА ДО 2020 ГОДА)
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ОСНОВНУЮ ДОЛЮ ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ ПО#ПРЕЖНЕМУ

ЗАНИМАЮТ ГРАДООБРАЗУЮЩИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ
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ИНВЕСТИЦИИ
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постоянных рабочих мест и 4,1 тыс. — временных. На0
ибольшее количество постоянных рабочих мест даст
строительство многофункционального торгово0развле0
кательного центра в пойме реки Тагил — 2,2 тыс. В тра0
диционных для города отраслях — металлургическом
производстве и производстве готовых металлических
изделий — 1,1 тыс. постоянных рабочих мест, произ0
водстве транспортных средств и оборудования — 389
мест, химической отрасли 184 места. 

Для развития малого и среднего бизнеса, в рам0
ках КИПа была принята соответствующая программа.
Общий объем ее в 2010–2012 годах составил 858 млн
рублей, в том числе за счет федерального бюджета —
677,7 млн рублей, 173,53 млн рублей — из областно0
го бюджета, бюджета города — 7,14 млн рублей.  Ожи0
далось, что в результате планомерных действий коли0
чество субъектов малого и среднего предпринима0
тельства вырастет на 13,9%, а число занятых там ра0
ботников на 34,8%.

Официальных данных, насколько успешно програм0
ма была реализована в доступном виде нет. Однако в
рамках президиума правительства было заявлено, что
Нижний Тагил по0прежнему находится в аутсайдерах
в сфере малого и среднего предпринимательства. Ес0
ли в среднем по области доля населения, занятого в ма0
лом и среднем бизнесе, составляет 30%, в Нижнем Та0
гиле этот показатель, по данным 2011 года, на уровне
9%. Впрочем, в областном правительстве оправдыва0
ют такие показатели слишком коротким периодом вы0
полнения программы. Еще один показатель самостоя0
тельности муниципалитета — ввод жилья, также нахо0
дится на низком уровне. С начала года объем ввода жи0
лья обеспечивался только индивидуальными застрой0
щиками, которыми введено более 1 тыс. кв. м (в янва0
ре0марте прошлого года — 5,6 тыс. кв. м). 

ИНЕРТНОСТЬ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
И МЕСТНЫХ ВЛАСТЕЙ Перспективы разви0
тия моногородов аналитики напрямую связывают с ак0
тивностью государственного финансирования, кото0
рое должно обеспечивать приток в регион частных ин0
вестиций. «Это единственный шаг, который позволит
таким городам существовать и развиваться. Решить
проблемы быстро невозможно, так как маленький го0
род не сможет настолько сильно развивать сектор ус0
луг, чтобы была возможность не зависеть от одного
предприятия», — считает аналитик Инвесткафе Антон
Сафонов.

Вместе с тем, по мнению эксперта департамента
оценки «2К Аудит — Деловые Консультации/Морисон
Интернешнл» Петра Клюева, перепрофилирование
моногородов в России не удалось, и «похвастаться ус0
пехами почти некому». «Это не означает, что таких

проектов совсем нет — они есть, но их мало. В пер0
вую очередь, это Татарстан и Кемеровская область, не0
плохо идет процесс в Череповце», — отмечает экс0
перт. По его словам, развитие моногородов — это за0
дача региональных властей и конкретного муниципа0
литета, а для бизнеса — это дополнительная нагруз0
ка. Он добавил, что неудачи в перепрофилировании
моногородов во многом объясняются инертностью ре0
гиональных и местных властей. «Федеральный бюд0
жет ранее выделял средства на модернизацию горо0
дов, но потом программы урезали до минимума по
причине их невостребованности. Многие моногорода
можно было бы попытаться перепрофилировать, но
для этого нужны инвестиции. Чтобы привлечь инвес0
торов, нужно разработать проект, продумать концеп0
цию, то есть провести большую самостоятельную ра0
боту. Помимо организационной, основная нагрузка, ко0
торая лежит на властях, — это строительство комму0
нальной и транспортной инфраструктуры. Если такой
проект составлен, то и найти инвестора оказывается не
так сложно. Однако к такой работе регионы и муници0
пальные власти оказались не готовы», — считает Петр
Клюев. 

Однако, по мнению  главного экономиста УК «Фи0
нам Менеджмент» Александра Осина, у Нижнего Та0
гила есть база для развития — стабильный, надеж0
ный сектор со сравнительно эластичным спросом на
продукцию, который может стать базой для проектов
в области переработки, инфраструктурного строитель0
ства, энергетики, технологического сегмента. «Что ка0
сается перспектив, то они связаны с активностью го0
сударственных инвестиций, которые должны обес0
печивать приток в регион частных инвестиций. Сверд0
ловская область существенно улучшила свой инвес0
тиционный имидж и занимает место в первой четвер0
ти регионов РФ по инвестиционной привлекательно0
сти, а по показателю прямых инвестиций занимает
первое место в УрФО», — рассказал господин Осин.
По его словам, сдерживает развитие инвестицион0
ной привлекательности региона недостаточно актив0
ное участие государственных финансов в сфере част0
но0государственного партнерства. «Предоставление
государственных гарантий субъектам инвестиционной
деятельности Свердловской области, объем которых
в 2011 году составил 8 млрд рублей, все же нельзя
считать «прорывным» проектом для областной эко0
номики. Действия региональных властей пока не при0
вели к структурному, качественному сдвигу в сфере
инвестиций. Но это проблема не столько региональ0
ной администрации, сколько российского бюджета в
целом: регионам трудно самим осилить масштабные
проекты по модернизации и реиндустриализации»,
— резюмировал Александр Осин. ■

ЦЕЛЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ КОМПЛЕКСНОГО ИНВЕСТИЦИОННОГО ПЛАНА Г. НИЖНЕГО ТАГИЛА
№ П/П НАИМЕНОВАНИЕ ПОКАЗАТЕЛЯ ЕДИНИЦА ФАКТ ПЛАН

ИЗМЕРЕНИЯ 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2020
1 ДОЛЯ РАБОТАЮЩИХ НА ГРАДООБРАЗУЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЯХ % 25,47 23,55   19,72   19,27   18,91   18,85   18,82   18,78   18,65   17,46   

ОТ ЧИСЛЕННОСТИ  НАСЕЛЕНИЯ ТРУДОСПОСОБНОГО ВОЗРАСТА МО

2 ДОЛЯ ЗАНЯТЫХ В МАЛОМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВЕ ОТ % 15,09   15,57   15,77   17,90   19,63   21,29   23,51   24,97   26,37   35,19   
ЧИСЛЕННОСТИ  НАСЕЛЕНИЯ ТРУДОСПОСОБНОГО ВОЗРАСТА МО

3 УРОВЕНЬ ЗАРЕГИСТРИРОВАННОЙ БЕЗРАБОТИЦЫ В МО % 0,57   0,67   3,06   1,76   1,52   1,47   1,13   1,10   0,82   0,77   

4 ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО ДОПОЛНИТЕЛЬНО СОЗДАННЫХ ВРЕМЕННЫХ ЧЕЛ. # # # 615 470 310 960 1200 600 #
РАБОЧИХ МЕСТ В ПЕРИОД РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ

5 ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО ДОПОЛНИТЕЛЬНО СОЗДАННЫХ ПОСТОЯННЫХ  ЧЕЛ. # # # 902 1918 3272 4482 4967 5932 6432
РАБОЧИХ МЕСТ В ПЕРИОД ЭКСПЛУАТАЦИИ ПРОЕКТОВ
(НАРАСТАЮЩИМ ИТОГОМ)

6 СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА РАБОТНИКОВ КРУПНЫХ РУБ. 13 249,4 16 796,7 15 692,3 17 900,0 18 600,0 20 400,0 22 300,0 23 000,0 24 148,0 30 370,0
И СРЕДНИХ ПРЕДПРИЯТИЙ МО

7 ОБЪЕМ ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ, ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ И УСЛУГ МЛН РУБ. 139 053   174 252   112 539 142 822 149 174 154 123 169 087 180 484 197 101 231 309
СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА ТРАДИЦИОННЫХ ОТРАСЛЕЙ

8 ДОЛЯ  ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ, ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ И УСЛУГ % 87,5 91,0 90,3 90,6 90,2 89,9 90,2 90,5 86,8 72,4
СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА ОРГАНИЗАЦИЙ ТРАДИЦИОННЫХ  
ОТРАСЛЕЙ В ОБЩЕГОРОДСКОМ ОБЪЕМЕ ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ, 
ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ И УСЛУГ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА (С,D,E)

9 ОБЪЕМ ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ, ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ И УСЛУГ МЛН РУБ. 134 483,7 166 448,3 102 892,4 134 070 138 955 143 098 157 150 168 320 184 703 218 065
СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА ГРАДООБРАЗУЮЩИМИ 
ПРЕДПРИЯТИЯМИ

10 ДОЛЯ ГРАДООБРАЗУЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ В ОБЩЕГОРОДСКОМ % 84,6 86,9 82,6 84,9 84,0 82,7 82,6 79,0 71,2 60,9
ОБЪЕМЕ ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ, ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ И УСЛУГ
СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА (С,Д,Е)

11 ДОЛЯ МАЛЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ В ОБЩЕГОРОДСКОМ ОБЪЕМЕ % 4,2 3,3 2,8 4,0 5,4 6,4 7,3 8,0 8,5 12,0
ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
ОРГАНИЗАЦИЙ

12 КОЛИЧЕСТВО СУБЪЕКТОВ МАЛОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  В МО ЕД. 12 983 13 917 14 430 15 190 15 790 16 430 17 150 17 930 18 770 24 030

13 ОБЩИЙ ОБЪЕМ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ПОСТУПЛЕНИЙ ОТ ПРОЕКТОВ МЛН РУБ. #     #     #     24,04   40,44   90,01   206,44   227,99   253,51   257,51   
В МУНИЦИПАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

14 ОБЪЕМ ПРИВЛЕЧЕННЫХ ВНЕБЮДЖЕТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ МЛН РУБ. #     #     #     1000,45   6987,7   12050,0 27800,0   16200,0   7 600,0  # 

15 ДОЛЯ СОБСТВЕННЫХ ДОХОДОВ БЮДЖЕТА МО В ОБЩИХ МЛН РУБ. 51,3   55,9   52,9   50,0   53,1   54,4   56,2   55,4   57,4   62,2  
ДОХОДАХ МО

ИСТОЧНИК:  КОМПЛЕКСНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПЛАН МОДЕРНИЗАЦИИ ГОРОДА НИЖНЕГО ТАГИЛА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2010 —2020 ГОДЫ

ВЛ
АД

И
С

Л
АВ

 Л
О

Н
Ш

АК
О

В

ЭКОНОМИКА ГОРОДА В ОСНОВНОМ ПРЕДСТАВЛЕНА

ИНДУСТРИАЛЬНЫМИ ПРОИЗВОДСТВАМИ
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УВЗ ЗАНИМАЕТ ХОРОШЕЕ
ПОЛОЖЕНИЕ НА РЫНКЕ 
БЛАГОДАРЯ ТОМУ, ЧТО У НАС ЕСТЬ
КАК ПРОИЗВОДСТВО ВОЕННОЙ
ПРОДУКЦИИ, ТАК И ВАГОНОВ 
И СПЕЦПРОДУКЦИИ

➔

ИНТЕРВЬЮ

GGUUIIDDEE::  Несмотря на то что УВЗ удалось добиться трех0
летнего гособоронзаказа, взаимоотношения завода с
Минобороны по0прежнему остаются напряженными:
заказа на новые танки нет. Почему так происходит?
ВВЛЛААДДИИММИИРР  РРООЩЩУУППККИИНН::  На федеральном уровне
есть политическое решение заботиться о наших во0
оруженных силах. Мы готовы производить для Мино0
бороны новые танки Т090, но нам поступает заказ толь0
ко на капитальный ремонт и на модернизацию ста0
рых танков Т072. При этом, если мы будем занимать0
ся исключительно модернизацией Т072, мы можем
просто угробить наше бронекорпусное производст0
во. При этом Т072 в любом случае остается машиной
прошлого поколения. Поэтому мы по0прежнему недо0
вольны нашими взаимоотношениями с Минобороны,
решение о гособоронзаказе для нас половинчатое.
Мы будем продолжать вести переговоры с Миноборо0
ны и настаивать на производстве хотя бы двух баталь0
онов в год новых танков для российской армии (в
штатном составе батальона вооруженных сил России
31 танк..  ——  GGUUIIDDEE).
GG::  В прошлые годы УВЗ пытался оспорить цены на
металл у металлургов, в этот спор вмешивался Игорь
Сечин (бывший вице0премьер, сейчас назначен пре0
зидентом НК «Роснефть»). Вы отказались тогда от
проблемного поставщика «Северсталь» в пользу
проката ММК. Сейчас проблемы с ценами на металл
остались?
ВВ..РР..::  Каждый пытается продать свою продукцию подо0
роже. Мы постоянно ведем переговоры с поставщи0
ками, некоторые из них по0прежнему завышают це0
ны. Например, есть проблемы с Серовским металлур0
гическим заводом (входит в УГМК..  ——  GGUUIIDDEE). Наши
коммерческие службы пытаются урегулировать ситу0
ацию, но если к снижению цены это не приведет, мы
будем вынуждены прекратить сотрудничество. Кро0
ме того, нас не устраивает, что Златоустовский метза0
вод допускает около 4% брака в своих поставках.
GG:: С гражданским производством УВЗ тоже есть про0
блемы. Так, например, РЖД часто критикует качество
тагильских вагонов и неоднократно приводило стати0
стику: в 2008 году в России было всего восемь случа0
ев поломок боковых рам (основная деталь тележки
грузового вагона), то в 2010 году — уже 21, в 2011 го0
ду — 24 поломки. Претензии обоснованны?
ВВ..РР..::  Нет, не обоснованны. По оценкам наших специа0
листов, качество вагонов УВЗ выше, чем у других рос0
сийских и украинских производителей. Время это до0
казывает. В Свердловской области в прошлом году с

рельсов сошли восемь вагонов, развалились все, кро0
ме четырех наших.
GG:: Тем не менее у украинских поставщиков вагоны сто0
ят дешевле, а после вступления России в ВТО наш вну0
тренний рынок станет более доступным для зарубеж0
ной продукции. Будете ли вы предпринимать какие0
то действия для усиления своих позиций на внутрен0
нем рынке?
ВВ..РР..::  Я не считаю, что Украина может быть нашим серь0
езным конкурентом в этой сфере. Мы модернизируем
свои вагоны, увеличивается их пробег (в частности, у УВЗ
есть вагон с увеличенным пробегом до 500 тыс. км. —
GUIDE). Украинцы продолжают, тем временем, выпус0
кать старую версию вагонов, отсюда и разница в цене.
GG::  Сейчас УВЗ работает в отрасли грузовых перевозок.
У корпорации есть планы по выходу на рынок пассажи0
роперевозок?

ВВ..РР..::  Планы есть только в долгосрочной перспективе.
Сейчас мы сосредоточены на производстве вагонов
для перевозок, в частности, жидкостей и инертных гру0
зов.
GG:: Корпорация УВЗ объединяет более 30 предприятий.
Среди них есть и машиностроительные активы, напри0
мер, «Уралтрансмаш», Рубцовский машиностроитель0
ный завод, «ЧТЗ0Уралтрак». Есть ли проблемы с уп0
равлением этими активами? Планируется ли выстра0
ивать новую систему управления?
ВВ..РР..::  Нет. УВЗ занимает хорошее положение на рынке
как раз благодаря тому, что у нас есть как производ0
ство военной продукции, так и вагонов и спецпродук0
ции. Ни от чего отказываться мы не собираемся. В на0
чале 19900х, когда мы стали осваивать гражданское
производство, спрос на военную продукцию был ни0
зок. Только за счет гражданского производства мы
смогли сохранить и оборудование, и самое главное —
кадры.
GG::  А сейчас предприятие полностью обеспечено кад0
рами из Нижнего Тагила?
ВВ..РР..::  Нам и раньше приходилось, и теперь приходит0
ся возить специалистов из других городов. Я считаю,
что у Тагила не самое выгодное расположение: он дол0
жен был быть или ближе к Екатеринбургу, или даль0
ше от него. Средняя заработная плата на нашем пред0
приятии выше средней заработной платы по Сверд0
ловской области, но молодежь удержать в городе все
равно трудно. Они уезжают учиться в Екатеринбург и
больше не возвращаются.
GG::  Почему так происходит?
ВВ..РР..::  Факт остается фактом — Нижний Тагил плохо
приспособлен для проживания. Существуют пробле0
мы, в частности, с социальной инфраструктурой. У мо0
лодого специалиста, который отработал на заводе во0
семь часов, очень мало вариантов: куда пойти, чтобы
отдохнуть, где провести время с детьми. Чтобы решить
эти проблемы, за счет средств УВЗ в этом году начнет0
ся проектирование реконструкции парка около ДК име0
ни Окунева. Мы хотим сделать современный парк для
отдыха всей семьей.

GG::  Взаимоотношения с горадминистрацией — важный
аспект работы градообразующего предприятия. На ок0
тябрь 2012 года запланированы выборы мэра Нижне0
го Тагила. У вас есть представление, кто может занять
этот пост?
ВВ..РР..::  В любом случае решать, кто возглавит город,
должно население. Мое мнение — мэром должен
стать человек не из Нижнего Тагила. У нас два круп0
ных градообразующих предприятия: УВЗ и НТМК. За
годы их существования в головах у людей сложилось
представление о какой0то конкуренции, даже о про0
тивостоянии. Такого нет на самом деле. Но человек,
управляющий городом, должен быть максимально
нейтрален, чтобы ни у кого не возникало даже мыс0
лей, что мэр может работать в пользу того или дру0
гого предприятия.
GG::  А как складываются взаимоотношения с другим гра0
дообразующим предприятием — Нижнетагильским
металлургическим комбинатом (НТМК)?
ВВ..РР..::  С НТМК у нас хорошие, доброжелательные от0
ношения. Мы всегда с ними сходимся в ценах на про0
дукцию.
GG::  Если говорить о финансовом состоянии УВЗ, завод
стал прибыльным после назначения генеральным ди0
ректором Олега Сиенко в 2009 году. За счет чего уда0
лось добиться таких результатов?
ВВ..РР..::  У нас действительно была минусовая рентабель0
ность по производству вагонов: чем больше мы их де0
лали, тем больше получали убытков. Ситуация изме0
нилась после того как была пересмотрена работа с по0
ставщиками и покупателями. Например, мы стали по0
купать металл по реальным ценам.
GG::  Несколько месяцев назад говорилось о возможно0
сти приватизации блок0пакета акций Уралвагонзаво0
да. В этом направлении ведется работа?
ВВ..РР..::  Приватизация не планируется. Просто во время
выборов депутатов законодательного собрания Сверд0
ловской области (состоялись в декабре 2011 года..  ——
GGUUIIDDEE) один из кандидатов, который не имеет ника0
кого отношения к УВЗ, пытался пиариться за счет этой
темы. На предприятии о приватизации не говорят. ■

«НАМ ПРИХОДИТСЯ ПРИВОЗИТЬ
СПЕЦИАЛИСТОВ ИЗ ДРУГИХ ГОРОДОВ» МИНОБОРО�
НЫ РФ ПОДПИСАЛО С ОДНИМ ИЗ ГРАДООБРАЗУЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ НИЖНЕГО ТАГИЛА ОАО
«НАУЧНО�ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ КОРПОРАЦИЯ „УРАЛВАГОНЗАВОД”» ИМ. Ф.Э.ДЗЕРЖИНСКОГО»
(УВЗ) ТРЕХЛЕТНИЙ КОНТРАКТ НА ПРОИЗВОДСТВО ПРОДУКЦИИ ВОЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ ОБЩИМ
ОБЪЕМОМ В 6 МЛРД РУБЛЕЙ. О ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ С ФЕДЕРАЛЬНЫМ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ, 
О ТОМ, ПОЧЕМУ РЖД КРИТИКУЕТ КАЧЕСТВО ЗАВОДСКИХ ВАГОНОВ И ПОЧЕМУ В НИЖНЕМ 
ТАГИЛЕ НЕ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ МОЛОДЕЖЬ, РАССКАЗЫВАЕТ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР УВЗ
ВЛАДИМИР РОЩУПКИН.
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ОАО «Научно0производственная корпорация "Уралвагонзавод" им. Ф.Э.
Дзержинского»  — многоотраслевой промышленный комплекс России.
Корпорация производит бронетанковую технику, железнодорожный по0
движной состав, дорожно0строительную, сельскохозяйственную технику,
изделия для теплоэлектроцентралей, металлопродукцию, нестандартное
оборудование и товары народного потребления. В 2009 году владельцем

100% акций компании стало Федеральное агентство по управлению госу0
дарственным имуществом. Суммарная выручка от реализации продукции
в 2011 году составила порядка 90 млрд рублей, чистая прибыль — 10 млрд
рублей, из них от головного предприятия корпорации — Уралвагонзавода
— 8,7 млрд рублей, что в полтора раза выше аналогичного показателя 2010
года.

> COMPANY PROFILE: ОАО «НАУЧНО�ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ КОРПОРАЦИЯ "УРАЛВАГОНЗАВОД" 
ИМ. Ф.Э. ДЗЕРЖИНСКОГО» 

Владимир Николаевич Рощупкин родился 2 июня 1963 года. Окончил с крас0
ным дипломом Курганский строительный техникум. Служил срочную служ0
бу в танковых войсках старшиной роты. Позже окончил екатеринбургский
филиал Российской экономической академии им. Г. В. Плеханова по специ0
альности «менеджмент организации». С 1985 года работает на Уралвагон0
заводе. Был мастером, механиком жилищно0коммунального управления,
начальником участка, заместителем начальника сборочно0сварочного це0

ха №7, начальником цеха общей сборки и испытаний дорожно0строитель0
ной техники, начальником сборочного цеха, заместителем генерального ди0
ректора по производству, директором по производству. В 2010 году был на0
значен исполнительным директором предприятия. Беспартийный. В декаб0
ре 2011 года был избран депутатом свердловского законодательного собра0
ния по Дзержинскому одномандатному избирательному округу № 19. Же0
нат, отец четверых сыновей.

> ДОСЬЕ: ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ РОЩУПКИН 
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ГЕОГРАФИЯ Нижний Тагил — административный центр Гор0
нозаводского управленческого округа Свердловской области в 130
километрах к северо0западу от Екатеринбурга. Город занимает 4,1 кв.
км и разделен на три района: Дзержинский, Ленинский, Тагилстро0
евский. На западе от города проходит главный водораздельный
Уральский хребет с отдельными возвышенностями и горными кря0
жами, протянувшимися с севера на юг. Средняя высота гор 4000500
метров, и лишь некоторые вершины поднимаются выше 700 м: гора
Белая (711 м), Старик0Камень (753 м), Широкая (761 м). В черте го0
рода расположены горы Долгая, Голый камень, Лисья. Помимо ре0
ки Тагил, в черте города протекает 13 речек: Выя, Баранча, Большая
Кушва, Малая Кушва, Леба, Иса, Ольховка, Ватиха, Лебяжка, Ежов0
ка, Гальянка, Черная Катабка, Рудянка.

СИМВОЛИКА Герб Нижнего Тагила представляет собой пур0
пурное поле, на котором изображен золотой щит, обрамленный
лавровым венком. Сверху щита — три рудоискательные лозы,
снизу — молоток0колотушка. Щит увенчан обращенным вправо
турнирным шлемом с плюмажем из трех страусовых перьев, а
также муниципальной короной установленного образца. Изоб0
ражение щита с короной показывает роль Демидовых в станов0
лении горнозаводского дела на Урале. Кроме того, сочетание гор0
ного дела и металлообработки символизируется рудоискатель0
ными лозами и молотком0чекмарем для выделки листового же0
леза соответственно. Щит и шлем показывают на роль жителей
Нижнего Тагила в укреплении оборонной мощи страны, а лавро0
вый венок указывает на трудовую доблесть тагильчан, а также
на славу, которую завоевало тагильское железо во всем мире и
удерживает позиции до настоящего времени. Пурпурный цвет
указывает на величие города и его значимость для Свердловской
области и России.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Крупнейшими градообразующими
предприятиями города являются ОАО «Нижнетагильский метал0
лургический комбинат» (входит в структуру Evraz Group) и ОАО «НПК
„Уралвагонзавод”». Также крупными промышленными предприяти0
ями являются ОАО «Уралхимпласт» и ОАО «Высокогорский горно0
обогатительный комбинат». В промышленном комплексе города со0
храняется положительная динамика. В 2010 году объем отгруженных
товаров собственного производства без учета предприятий ОПК пре0
высил 113 млрд рублей (135,6% к 2009 году). В добыче полезных ис0
копаемых темп роста достиг 147,2%; в обрабатывающих производ0
ствах — 139,6%, в производстве и распределении электроэнергии,
газа и воды — 114,7%.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА Градообразующие предприя0
тия Нижнего Тагила вкладывают средства в социальную политику.
В 2011 году на социальное развитие Уралвагонзавод потратил 1,3

млрд рублей. Из них 700 млн рублей — на содержание объектов
социального назначения, в том числе различные национальные и
региональные проекты. На социальную защиту работников израс0
ходовано 600 млн рублей. Руководство предприятия продолжает
заниматься вопросами субсидирования питания, пенсионным
обеспечением, поддержкой молодых семей, неработающих пенси0
онеров. Социальный пакет на одного работающего в 2011 году со0
ставил 3,7 тыс. рублей. Кроме того, за счет собственных средств
УВЗ планирует реконструкцию парка недалеко от ДК Окунева в
Дзержинском районе, осуществляет благотворительную помощь
спортивному клубу «Спутник», баскетбольному клубу «Старый со0
боль». По итогам 2010 года на социальные программы НТМК в
2010 году было потрачено около 680 млн рублей. Помимо этого,
предприятие через благотворительный фонд Evraz ведет благотво0
рительную деятельность. По различным программам повышения
квалификации прошли обучение более 7,5 тыс. работников, 750 ме0
таллургов без отрыва от производства получают образование в
учебных заведениях страны.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК В 2011 году в городе откры0
лись 99 новых предприятий торговли, общественного питания и бы0
товых услуг, и их число увеличилось до 4294 объектов. На рынке ра0
ботают 50 сетевых розничных компаний. В частности, в городе 30 ма0
газинов федеральной торговой сети «Магнит» (в 2011 году откры0
лись 10 магазинов). В сфере потребительского рынка работает око0
ло 33 тыс. человек. Оборот розничной торговли за 2011 год соста0
вил 40,88 млрд рублей. Это выше уровня 2010 года на 21,4% в фак0
тических ценах и на 13,2% — в сопоставимых ценах. Обеспеченность
торговыми площадями на 1 тыс. жителей составляет 661,7 кв. мет0
ров, что выше на 43,9% проектного расчета норматива минималь0
ной обеспеченности населения площадью торговых объектов в Ни0
жнем Тагиле. В 2011 году объем выпущенной товарной продукции со0
ставил 3,35 млрд рублей, темп роста к 2010 году — 115,8%. Оборот
общественного питания в 2011 году составил 3,25 млрд рублей (в
фактических ценах выше на 24,5% уровня 2010 года). Обеспечен0
ность посадочными местами общедоступной сети в предприятиях об0
щественного питания — 30,9 мест на 1 тыс. жителей. 

ДЕМОГРАФИЯ Нижний Тагил занимает второе место по числен0
ности населения в Свердловской области. В 2010 году по сравне0
нию с 2008 годом численность возросла с 375,7 тыс. человек до 378,2
тыс. человек. Число умерших сократилось с 5,54 тыс. человек до 5,21
тыс. человек. Численность населения в возрасте старше трудоспо0
собного составляет 83,9 тыс. человек (22,1% в общей численности
населения), при этом доля лиц младше трудоспособного возраста на0
много меньше. Сокращается доля детей до 18 лет в общей численно0
сти населения, несмотря на общий рост рождаемости. Если в 1998 го0
ду она составляла 21%, в 2001 году — 19,7%, в 2002 году — 19,6%,

в 2006 году — 17,5%, в 2007 году — 17 %) с одновременным сни0
жением средней продолжительности ожидаемой жизни.

СПОРТ На территории города осуществляют свою деятельность
профессиональные спортивные клубы: МУП БК «Старый Соболь»
(баскетбол), АНО ПШК «Политехник» (шахматы), «Уралец0НТ» (фут0
бол), СК «Спутник» (хоккей). Команды этих клубов представляют Ни0
жний Тагил в Чемпионатах России. Баскетболисты «Старого Собо0
ля» в сезоне 2010/2011 заняли 11 место в высшей лиге Чемпионата
России среди 19 команд. Команда по футболу «Уралец0НТ» в III ди0
визионе — Урал и Западная Сибирь заняла 6 место из 12 команд.
Команда по хоккею «Спутник» заняла 12 место из 20 команд в выс0
шей лиге. Мужская шахматная команда «Политехник» заняла 7 ме0
сто из 12 команд в Высшей лиге Чемпионата России среди клубных
команд, женская команда 5 место из 8 команд.

КУЛЬТУРА В городе работают 13 музеев, в том числе Нижнета0
гильский музей0заповедник «Горнозаводской Урал», Нижнетагиль0
ский музей изобразительных искусств, известный своей коллекцией
художественных произведений и выставочной деятельностью. Кро0
ме того, в Тагиле расположено несколько театров: Театр кукол, Дра0
матический театр им. Д.Н. Мамина0Сибиряка, Молодежный театр.
Библиотечная сеть насчитывает 110 учреждений, в числе которых
Центральная городская библиотека, краеведческая библиотека Ни0
жнетагильского музея0заповедника «Горнозаводской Урал», библи0
отеки предприятий. В городе есть государственный цирк, Нижнета0
гильская филармония, муниципальный парк культуры и отдыха им.
А.П. Бондина.

ЧТО ТАКОЕ НИЖНИЙ ТАГИЛ?>
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ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН ПРИСТАЛЬНО СЛЕДИТ ЗА НИЖНИМ

ТАГИЛОМ: ПОСЛЕ СВОЕЙ ИНАУГУРАЦИИ ОН ПРИЕХАЛ В ГОРОД

ПОБЛАГОДАРИТЬ  РАБОЧИХ ЗА ПОДДЕРЖКУ НА ВЫБОРАХ

ЛОЗУНГ «ТАГИЛ РУЛИТ» ИЗ ТЕЛЕШОУ «НАША РАША» 

СТАЛ ВИЗИТНОЙ КАРТОЧКОЙ ГОРОДА

РОССИЙСКАЯ ВЫСТАВКА ВООРУЖЕНИЙ RUSSIAN EXPO ARMS 

ПРОШЛА В ГОРОДЕ ВОСЕМЬ РАЗ

ГРАДООБРАЗУЮЩИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ УКРЕПЛЯЮТ СВОИ ПОЗИЦИИ ВО ВЛАСТИ:

УПРАВЛЯЮЩИЙ ДИРЕКТОР НТМК АЛЕКСЕЙ КУШНАРЕВ СТАЛ ДЕПУТАТОМ

СВЕРДЛОВСКОГО ЗАКСОБРАНИЯ

СОСТОЯНИЕ ДОРОГ ОСТАЕТСЯ ОДНОЙ 

ИЗ ГЛАВНЫХ ПРОБЛЕМ ТАГИЛА
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ГЕНДИРЕКТОР УРАЛВАГОНЗАВОДА ОЛЕГ СИЕНКО 

ВОЗГЛАВЛЯЕТ КОРПОРАЦИЮ С 2009 ГОДА 

НАЧАЛЬНИК ЦЕХА УРАЛВАГОНЗАВОДА ИГОРЬ ХОЛМАНСКИХ НАЗНАЧЕН

ПОЛПРЕДОМ ПРЕЗИДЕНТА В УРАЛЬСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ

РАБОТУ МЭРА ВАЛЕНТИНЫ ИСАЕВОЙ РАСКРИТИКОВАЛИ СНАЧАЛА

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ, А ПОТОМ И ВЛАДИМИР ПУТИН, 

И ОНА НЕ БУДЕТ УЧАСТВОВАТЬ В ВЫБОРАХ ГЛАВЫ ГОРОДА 

В ОКТЯБРЕ 2012 ГОДА

СОТРУДНИКИ УРАЛВАГОНЗАВОДА АКТИВНО УЧАСТВОВАЛИ В

МИТИНГАХ В ЗАЩИТУ ЧЕЛОВЕКА ТРУДА

ЕГОР БЫЧКОВ (СЛЕВА) ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ЕВГЕНИЯ РОЙЗМАНА

(СПРАВА) ЗАНИМАЕТСЯ РАБОТОЙ ТАГИЛЬСКОГО ФИЛИАЛА ФОНДА

«ГОРОД БЕЗ НАРКОТИКОВ»
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ФИНАНСИРОВАТЬ ПРОЕКТ 
ЭКО�ИНДУСТРИАЛЬНОГО
ТЕХНОПАРКА ПЛАНИРУЕТСЯ 
ПО ПРИНЦИПУ КОНЦЕССИИ

➔

ВОЗРОЖДЕНИЕ ДЕМИДОВЫХ На площад0
ке в 30 га на берегу реки Тагил в центре города распо0
ложена уникальная достопримечательность — музей0
завод, филиал Нижнетагильского музея0заповедника
«Горнозаводской Урал». С 1725 до 1917 года здесь
был вододействующий чугуноплавильный и железо0
делательный завод Демидова, позже — Нижнета0
гильский металлургический завод. В 1987 году произ0
водство было закрыто. Спустя два года министерство
черной металлургии СССР и министерство культуры
РСФСР приняли решение об учреждении завода0му0
зея техники черной металлургии. Он и получил назва0
ние «Старый Демидовский завод».

Над плотиной, построенной еще в 1725 году, воз0
вышается доменный цех с двумя печами с литейны0
ми дворами, на территории завода0музея расположе0
ны мартеновский цех, кузница, водонапорная баш0
ня. Памятниками индустриальной культуры призна0
ны, в частности, прокатный цех (1902 год), домен0
ный цех (1930 год), мартеновский цех (1891 год), про0
катный цех (1902 год), механический цех (1870 год).
Среди действующих производств функционируют, в
частности, цех по изготовлению металлоконструкций,
механический цех, здание мастерской сантехзагото0
вок Нижнетагильского металлургического комбината
(НТМК, входит в Evraz Group). Сейчас производствен0
ный комплекс в целом переводится в муниципальную
собственность.

В 2009 году началась разработка проекта созда0
ния эко0индустриального технопарка «Старый Деми0
довский завод». «Такой организм не может стоять
мертвым. Он нуждается не просто в музификации, а в
реновации, в результате которой завод будет возвра0
щен к жизни и встроен в современную структуру горо0
да», — рассказывает автор проекта Маргарита Кузов0
кина. Она объясняет, что приставка «эко» указывает на
взаимодействие человека и природы. «Уникальность
„Старого Демидовского завода” в том, что в рамках его
работы использовались все виды энергии: вода, пар
и электричество», — отмечает она.

ВОДА, ПАР, ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
И МАРТЕНОВСКИЕ ЦЕХА Проект реновации
«Старого Демидовского завода» может быть реализо0
ван до 2020 года. Разработчики предполагают создание
на территории музея трех зон: исторической, истори0
чески0производственной и исторически0досуговой.

Четкого межевания территории на зоны не плани0
руется, каждая из них должна плавно переходить в
другую. В исторической зоне, в соответствии с про0
ектом, должны остаться объекты индустриального на0
следия. В основном это территория вдоль берега ре0

ки, на которой сохранились элементы развития ураль0
ской металлургии четырех периодов: вода (172001953
годы), пар (184001987 годы), электричество (19130
1987 годы) и мартеновское производство (187401981
годы). Таким образом, по словам Маргариты Кузов0
киной, будет сформирована экспозиция «Развитие
металлургии ХVIII0XXI веков». В исторически0произ0
водственной зоне планируется сохранить действую0
щие производства.

Наибольшим изменениям, по проекту, должна быть
подвержена исторически0досуговая зона. Ландшафт
и архитектуру некоторых зданий планируется сохра0
нить. При этом на территории планируется организо0

вать, например, молодежный экстрим0парк, где по0
явятся стадионы для занятия футболом и баскетбо0
лом, крытые площадки для экстремальных видов
спорта (скейтборда, BMX, маунтинбайка, скалолаза0
ния, трейсинга). Не исключено, что в здании мартенов0
ского цеха будет организован театр, а в других здани0
ях — конференц0залы. Реконструкция узкоколейной
железной дороги 1895 года (последние пассажиры
проехали по ней в 2003 году) позволит соединить тер0
риторию завода с историческими местами в туристи0
ческий маршрут: летом — до демидовской пристани
на реке Чусовой, зимой — до горнолыжного комплек0
са «Гора Белая».

КОНЦЕССИЯ С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ На фи0
нансирование эко0индустриального технопарка, по
предварительным подсчетам, потребуется более 5
млрд рублей. Причем финансирование планируется
осуществить на основе концессионного соглашения с
основным собственником земли — государством. По
словам Маргариты Кузовкиной, государственные объ0
екты предполагается строить за счет частных инвесто0
ров с последующей компенсацией затрат из бюджет0
ных средств. «Таким образом, в рамках эко0индустри0
ального технопарка будут установлены особые эконо0
мические условия», — пояснила Маргарита Кузовки0
на. Как говорится в проекте, концессионер, в частнос0

СТАРЫЙ НОВЫЙ ЗАВОД В НИЖНЕМ ТАГИЛЕ МОЖЕТ БЫТЬ СОЗДАН
ЭКО�ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ТЕХНОПАРК «СТАРЫЙ ДЕМИДОВСКИЙ ЗАВОД» НА МЕСТЕ ПРОИЗВОДСТ�
ВЕННОГО КОМПЛЕКСА ПОСТРОЙКИ XVIII ВЕКА. НА ПРОЕКТ УЙДЕТ ОКОЛО 5 МЛРД РУБЛЕЙ. 
ПЛАНИРУЕТСЯ, ЧТО ИНВЕСТОРЫ БУДУТ ФИНАНСИРОВАТЬ ТЕХНОПАРК НА УСЛОВИЯХ 
КОНЦЕССИОННОГО СОГЛАШЕНИЯ. НО ВЛАСТИ ПОКА НЕ ДАЛИ ОКОНЧАТЕЛЬНОГО СОГЛАСИЯ 
НА ЭТУ ИДЕЮ. ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО РАЗРАБОТЧИКИ ПРОЕКТА МОГЛИ ПЕРЕОЦЕНИТЬ 
ПОТЕНЦИАЛЬНУЮ АКТИВНОСТЬ ИНВЕСТОРОВ, И БЕЗ СУЩЕСТВЕННОЙ ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖ�
КИ ИЗ БЮДЖЕТА ПРОЕКТ РЕАЛИЗОВАТЬ НЕ УДАСТСЯ. МАРИЯ ПЛЮСНИНА
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ПРОМЫШЛЕННАЯ ТЕХНИКА XVIII ВЕКА 

СТАНЕТ МУЗЕЙНЫМ ЭКСПОНАТОМ



БЕЗ ЯКОРНОГО ИНВЕСТОРА 
ПРОЕКТ ЭКО�ИНДУСТРИАЛЬНОГО
ТЕХНОПАРКА БУДЕТ ТРУДНО
РЕАЛИЗОВАТЬ, СЧИТАЮТ ЭКСПЕРТЫ

➔
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ти, получит целевое субсидирование в виде налога на
прибыль, полученного при реализации проектов тех0
нопарка, а также полное или частичное (до 50%) бес0
процентное кредитование проекта по средствам взаи0
модействия государственного и банковского секторов.

Предполагается, что из бюджета Свердловской об0
ласти на первом этапе (201202013 годы) будет выделе0
но лишь около 300 млн рублей, в частности, на разработ0
ку генерального плана, а также на экологическую реа0
билитацию и восстановление территории исторической
зоны проекта. На втором (201402016 годы) и третьем
(201702020 годы) этапах планируется финансирование
уже через концессионное соглашение. До 2016 года для
реализации проекта потребуется ориентировочно 2,9
млрд рублей, до 2020 года — еще 2 млрд рублей.

Как рассказал вице0мэр Нижнего Тагила Юрий
Кузнецов, прежний губернатор Александр Мишарин
(ушел в отставку 14 мая) был готов поддерживать
проект, велись переговоры о том, чтобы передать
«Старый Демидовский завод» в собственность об0
ласти, чтобы впоследствии правительство могло вы0
ступить концедентом. «Сейчас идет реформирова0
ние правительства, и пока сложно сказать, как ско0

ро будут урегулированы все вопросы. Надеюсь, ре0
ализация проекта начнется уже в 2012 году», — от0
метил вице0мэр. По словам Юрия Кузнецова, про0
ект еще предстоит дорабатывать, особенно бизнес0
составляющую. «В рамках обсуждения технопарка
с концессионерами могут возникнуть новые бизнес0
проекты», — сообщил он. В его представлении, по0
тенциальными инвесторами могли бы выступить та0
кие крупные промышленные холдинги, как Evraz
Group, Уралвагонзавод и ТМК. Правда пока предста0
вители бизнеса не готовы комментировать этот про0
ект, сначала необходимо подтверждение условий
на уровне региональных и муниципальных властей.
Пока ни о каких конкретных решениях региональные
власти не говорят. На региональном уровне сейчас
идет реформирование правительства области. Как
рассказывают источники GUIDE в исполнительной
власти, проект до конца не просчитан и требует де0
тального обсуждения.

ПЕРСПЕКТИВЫ — В ГОСПОДДЕРЖКЕ 
Эксперт департамента оценки «2К Аудит — Дело0
вые Консультации/Морисон Интернешнл» Петр

Клюев считает, что региональные власти зачастую
переоценивают активность инвесторов. «Помимо
активной государственной поддержки, необходим
также и якорный инвестор, иначе реализовать его
будет трудно. Вероятно, подобный проект потребу0
ет гораздо больше государственных вложений, чем
было изначально запланировано», — отмечает он.
По мнению эксперта, стандартная практика для по0
добных проектов — строительство дорог, комму0
нальной и инженерной инфраструктуры за государ0
ственный счет. Так, по его словам, организованы
аналогичные проекты на Северном Кавказе и на Ал0
тае. Кандидат экономических наук, ректор учебно0
го центра «Финам» Ярослав Кабаков считает, что
для частных инвесторов данный проект не интере0
сен, если из бюджета не будет финансироваться
самая труднореализуемая и затратная часть работ
по реновации территории и созданию полноценно0
го музейного комплекса. «В то же время Нижний
Тагил не является центром туризма для региона и
страны, и создание такого технопарка вряд ли су0
щественно скажется на туристическом трафике. А
финансировать проект лишь для создания новых

рабочих мест, не рассчитывая на существенные по0
ступления в бюджет — дорогое удовольствие», —
отмечает эксперт. По его мнению, в еще меньшей
степени можно рассчитывать на значительные вло0
жения федеральных властей — сейчас схожие
проекты разрабатываются во многих регионах
страны. «Гораздо реалистичнее выглядит идея
поддержать создание новых производств, и при0
влечь под это средства международных фондов.
В России уже есть несколько успешных примеров
реализации схожих проектов на средства культур0
ных фондов, в частности, проект «ЭтноМир» в Ка0
лужской области», — добавил господин Кабаков.
Аналитик «Инвесткафе» Павел Емельянцев наст0
роен более оптимистично и высоко оценивает шан0
сы проекта быть реализованным при условии под0
держки государства. «Участие государства в про0
екте уменьшает риски для бизнеса», — считает он,
добавляя, что это может привлечь инвесторов.
Вместе с тем, он убежден, что действительно попу0
лярным проект может стать лишь при условии раз0
вития в городе инфраструктуры, в частности, стро0
ительства гостиниц и дорог.   ■
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«СТАРЫЙ ДЕМИДОВСКИЙ ЗАВОД» В ЦЕНТРЕ НИЖНЕГО ТАГИЛА

ДОЛЖЕН СТАТЬ ОСОБОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗОНОЙ
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ПРИРОДНЫЙ РЕСУРС

УРОВЕНЬ ЗАГРЯЗНЕНИЯ
АТМОСФЕРНОГО ВОЗДУХА 
ОСТАЕТСЯ ВЫСОКИМ

➔

НА ГРАНИ План по созданию адекватных мер для
улучшения состояния экологической безопасности в
России был декларирован федеральным правитель0
ством еще в 2008 году. Тогда президент России Вла0
димир Путин поручал правительству и региональным
властям ускорить разработку целевых программ по
улучшению экологии, которые бы «эффективно справ0
лялись с имеющимися техногенными и антропогенны0
ми факторами загрязнения и при этом результативно
отвечали на возникающие новые вызовы и пробле0
мы». В частности, особое внимание должно было уде0
ляться экологической чистоте источников питьевого
водоснабжения. Такие программы были созданы фак0
тически во всех регионах России, в том числе и в
Свердловской области.

Но, как показывают исследования федеральных
экологических организаций, подобные меры пока не
привели к каким0либо положительным результатам.
Согласно ежегодному рейтингу субъектов России, ко0
торый составляет общероссийская общественная ор0
ганизация «Зеленый патруль», Свердловская область
занимает последнее, 830е место среди всех регионов.
Среди основных производителей региона, которые
входят в рейтинг «100 главных загрязнителей Рос0
сии», чаще всего указываются промышленные пред0
приятия Нижнего Тагила — такие как ОАО «Нижнета0
гильский металлургический комбинат», ОАО «Урал0
химпласт», ОАО «Высокогорский ГОК». Также в рей0
тинге указываются и Качканар — ОАО «Качканарский
ГОК «Ванадий»», Асбест — ОАО «Уральский асбесто0
вый горно0обогатительный комбинат» и Красно0
уральск — ОАО «Святогор».

Тяжелое состояние экологии признают и городские
власти. «Нижний Тагил является крупным промыш0
ленным центром с развитым комплексом предприятий
горнорудной, металлургической, машиностроитель0
ной и химической промышленности. Поэтому ждать
хороших экологических показателей крайне сложно»,
— отмечают в администрации города. В доказатель0
ство чиновники приводят опубликованный в марте
2012 года рейтинг крупнейших промышленных цент0
ров России, который был составлен Институтом терри0
ториального планирования «Урбаника» совместно с
Союзом архитекторов России. В Свердловской обла0
сти лидирующее положение занял Нижний Тагил (220
е место в общероссийском рейтинге), опередив даже
Екатеринбург (240е место в рейтинге).

Городские власти подчеркивают, что реализация
федеральной целевой программы по оздоровлению
окружающей среды и населения, которая действует
в городе уже несколько лет, в целом позволила ста0
билизировать экологическую обстановку. «Однако,

несмотря на стабильное снижение валовых объемов
выбросов вредных веществ в атмосферный воздух
за последние 4 года, уровень загрязнения атмосфер0
ного воздуха по данным службы мониторинга оста0
ется пока очень высоким», — сетуют в городе. В ос0
новном, загрязнение происходит за счет превыше0
ния предельно0допустимых концентраций по фено0
лу, формальдегиду, бензопирену и аммиаку. В ча0
стности, по данным Роспотребнадзора по Свердлов0
ской области, превышение норм по формальдегиду
было зафиксировано в 6,3 раза, а бензопирену в 2
раза. Главным виновником загрязнения считается
ОАО «Нижнетагильский металлургический комби0
нат» и ОАО «Высокогорский ГОК», вклад которых в
загрязнение атмосферного воздуха в сумме состав0
ляет, порядка 90%.

ВОДНЫЕ ПРЕГРАДЫ Городские власти при0
знают, что на данный момент существует проблема и с
улучшением качества питьевой воды. Например, на
территории частной жилой застройки города пока не
решен полностью вопрос питьевого водоснабжения
из0за отсутствия водопроводных сетей. Также в не0
удовлетворительном состоянии остаются поверхност0
ные источники водоснабжения, которые загрязняют0
ся, и работа водоочистных сооружений. Все это влечет
за собой ухудшение качества питьевой воды и созда0
ет опасность для здоровья населения.

Проблема очистки воды связана, прежде всего, с мо0
ральным устареванием очистных сооружений. Так, на0
пример, западная система очистных сооружений: по дан0
ным государственной статистической отчетности, еже0
годно предприятиями города превышается норма слива

воды почти на 5 млн куб. м (проектная мощность 52,925
млн куб.м, сброс порядка 57 млн куб.м). Эти недостаточ0
но0очищенные сточные воды сбрасываются в реку Та0
гил. Также превышается лимит сброса воды и на восточ0
ных очистных сооружениях. При проектной мощности
39,055 млн куб.м в год, на очистку поступает более 42
млн куб.м сточных вод. Также повышенную нагрузку ис0
пытывают биологические очистные сооружения ОАО
«Уралхимпласт», куда поступают сточные воды жило0
го массива и предприятий Дзержинского района горо0
да — ОАО «НПК „Уралвагонзавод”», ФГУП «Химза0
вод Планта», Нижнетагильской птицефабрики и других.
Все воды в итоге сбрасываются в реку Черная Катаба.

Неблагоприятные экологические факторы в итоге
определяют состояние здоровья населения. Так, на0
пример, в последние годы ухудшается репродуктив0

НЕЭКОЛОГИЧНЫЙ ПОДХОД В РЕЙТИНГЕ РЕГИОНОВ РОССИИ ПО
СОСТОЯНИЮ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ЗАНИМАЕТ ПОСЛЕД�
НЕЕ МЕСТО. ПРИ ЭТОМ НИЖНИЙ ТАГИЛ ЭКОЛОГИ СЧИТАЮТ ОДНИМ ИЗ САМЫХ НЕБЛАГОПОЛУЧ�
НЫХ ГОРОДОВ РЕГИОНА В СВЯЗИ С ВЫСОКОЙ КОНЦЕНТРАЦИЕЙ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯ�
ТИЙ. НА МУНИЦИПАЛЬНОМ И РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЯХ ВЛАСТИ РЕАЛИЗУЮТ ПРОГРАММЫ ПО
СПАСЕНИЮ ГОРОДА ОТ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ КАТАСТРОФЫ, НО ЭКСПЕРТЫ СКЕПТИЧЕСКИ ОЦЕНИВА�
ЮТ ИХ ПЛАНЫ. ПО СЛОВАМ ЭКСПЕРТОВ, ВОЗДЕЙСТВОВАТЬ НА ПРОБЛЕМУ НУЖНО КОМПЛЕКС�
НО, А НЕ ПРИНИМАТЬ «ТОЧЕЧНЫЕ МЕРЫ», КАК ЭТО ПРОИСХОДИТ СЕЙЧАС. ИГОРЬ ЛЕСОВСКИХ
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ХОРОШИХ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ



МИРОВОЙ ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС
ПРИВЕЛ К КРАТКОВРЕМЕННОМУ
УЛУЧШЕНИЮ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ
ОБСТАНОВКИ
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ное здоровье женщин. «Это проявляется ростом забо0
леваемости среди беременных женщин, снижением
числа нормальных родов и увеличением количества
младенцев с гипоксией, задержкой роста и недоста0
точностью питания», — отмечают медики Нижнего Та0
гила. Также особый вклад в проблемы со здоровьем,
по мнению медиков, вносит и пылегазовое загрязне0
ние воздуха. Это выражается в широком распростра0
нении заболеваний органов дыхания.

По данным экологического отдела мэрии Нижнего
Тагила, наиболее неблагоприятными территориями яв0
ляются районы: Техпоселок, Красный Камень, Кушва
и Кирпичный поселок.

ГОРОД СПАСЕТ Несмотря на тяжелую картину,
городские власти активно разрабатывают и реализуют
программы для улучшения экологической обстановки.
Так, с 2011 года начала осуществляться муниципаль0
ная целевая программа «Экология и природные ресур0
сы города Нижнего Тагила на 2011–2015 годы». Об0
щий объем финансирования постоянно корректиро0
вался и в итоге остановился на отметке 149 млн руб0
лей. По мнению мэрии, если все заявленные в ней ме0
роприятия будут реализованы — а это более 25 мас0
штабных работ, то город может быть обеспечен допол0
нительной чистой питьевой водой. В числе первооче0
редных работ составление новых нормативов предель0
но0допустимых выбросов для предприятий города,
разработка плана по снижению шумовой нагрузки на
население. Кроме того, особое внимание в программе
уделяется разработке документации и капитальному
ремонту плотин в поселках Висимо0Уткинск, Уралец, и
Нижневыйского водохранилища. Также водные объек0
ты города пройдут биологическую реабилитацию —
будет создана циркуляция воды, удалены донные
осадки, и произойдет изменение видового состава во0
дорослей и микроорганизмов.

Кроме этого, в Нижнем Тагиле с 2008 года реализу0
ется и «Инвестиционная программа развития обще0
ственной инфраструктуры муниципального значения
в сфере охраны окружающей среды и обеспечения
экологической безопасности». Она рассчитана до 2015
года, учитывая то, что на ее реализацию были выделе0
ны не только городские, но также региональные, фе0
деральные средства и деньги промышленных пред0
приятий, общее финансирование составило порядка
10,1 млрд рублей.

Согласно программе, с 2008 года началась модер0
низация сооружений механической и биологической
очистки Западной системы очистных сооружений го0
рода. В частности, должен быть внедрен фильтр0пресс
ПО030. Это, в свою очередь, приведет к улучшению ка0
чества очистки сточных вод, а именно — снизится со0
держание взвешенных веществ, азота аммонийного на
10–20%. Аналогичные работы на Восточных очистных
сооружениях ОАО «Уралхимпласт» уменьшат количе0
ство сброса неочищенных вод в реку Черная Катабка.
Примечательно, что до 2015 года должен быть реали0
зован и проект по строительству 19,4 тыс. км магист0
ральных коллекторов и строительство первого в горо0
де мусороперерабатывающего завода. Отдельное вни0
мание в программе уделено строительству жилья для
отселения из санитарной зоны промышленных пред0
приятий. На это выделено почти 8 млрд рублей.

Программа должна привести к снижению вредного
влияния на здоровье населения, население города бу0
дет полностью обеспечено питьевой водой стандарт0
ного качества, а также будут созданы особо охраняе0
мые природные территории, которые городские влас0
ти будут использовать в качестве рекреационных зон.
Пока итоги обеих программ не подводятся.

ЗАВОДЫ ВЗЯЛИСЬ ЗА ЭКОЛОГИЮ Реше0
нием экологических проблем в Нижнем Тагиле зани0
маются и сами градообразующие предприятия. Так, по
данным ОАО «НПК „Уралвагонзавод”», инвестиции
корпорации, направленные на природоохранную дея0
тельность в 2011 году составили более 218 млн руб0
лей, что оказалось почти в два раза выше, чем в 2010
году. По мнению заводчан, реализация комплекса при0
родоохранных действий позволила снизить валовый
выброс загрязняющих веществ в атмосферный воздух
на 26% к уровню 2008 года.

В 2011 году также была закончена разработка про0
екта санитарно0защитной зоны Уралвагонзавода. Кро0
ме того, началась работа по двум крупнейшим проек0
там. Это реконструкция заводских очистных сооруже0
ний промливневой канализации и переработка шлако0
вого отвала предприятия.

В реконструкцию очистных сооружений промлив0
невой канализации корпорация планирует вложить до0
полнительно 2 млрд рублей. Проект включает в себя
модернизацию общезаводских и трех локальных сис0
тем очистки сточных вод. Проектная производитель0
ность нового комплекса — 47,2 тыс. куб.м в сутки, или
17,2 млн куб.м в год. Стоимость реконструкции первой
очереди — 600 млн рублей. Необходимость реконст0
рукции общезаводских очистных сооружений в корпо0
рации связывают с физическим и моральным старе0
нием. «Используемая технология не соответствует со0
временным требованиям. Сейчас сооружения пред0
ставляют собой комплекс объектов, где используется
открытый способ очистки поступающей с производ0
ства технической воды. После фильтрации она сбра0
сывается в реку Ватиха, по берегам которой располо0
жены садовые участки жителей Нижнего Тагила», —
поясняют в пресс0службе Уралвагонзавода.

Согласно новой технологии очистки, завод должен
в разы снизить негативное воздействие на окружаю0
щую среду и обеспечить замкнутый цикл производст0
ва, когда 90% воды возвращается на промплощадку
для дальнейшего использования. Как отмечают на
предприятии, эта система очистки включает в себя не0
сколько этапов с применением седиментации, коалес0
ценции и жидкостного фильтрования. «Последова0
тельно проходя через  плавающие и сорбционные
фильтры, вода освобождается от взвесей и эмульги0
рованных нефтепродуктов. А ультрафиолетовые облу0
чатели уничтожают биологически вредные вещества и
микроорганизмы», — поясняют в корпорации, отме0
чая, что уже в середине 2012 года начнется реконст0
рукция второй очереди очистных сооружений.

Кроме того, сейчас параллельно в трех цехах, при0
знанных основными источниками загрязнения, уста0
навливается современное оборудование, которое мак0
симально очищает сточные воды до их попадания в об0
щезаводские очистные. Так, в цехе колесных пар го0
товится к запуску локальная система очистки техни0
ческой воды от СОЖ (специальной охлаждающей
жидкости, которая используется при обработке дета0
лей и дальнейшей сборке колесных пар). В механосбо0
рочном цехе №4 заканчивается монтаж оборудования
по улавливанию хромосодержащих веществ, а в тер0
мическом цехе №1 — по улавливанию алюминия.

Кроме того, уверяют в корпорации, на Уралвагонза0
воде сейчас ведется работа по улучшению условий
труда сотрудников завода. Так, на это направление в
2011 году было направлено порядка 70 млн рублей.
Одними из самых эффективных мер, по мнению ру0
ководства завода, стало внедрение фильтрационных
установок «СовПлим» на постах механизированной
сварки (затраты 3,9 млн рублей). Всего в прошлом го0
ду было реализовано 29 мероприятий по улучшению

условий труда сотрудников, и касались они, прежде
всего, уменьшения влияния основных негативных фак0
торов: шума, вибрации, загазованности и запыленно0
сти. Так, например, в цехе колесных пар и в вагоно0
сборочном цехе Уралвагонзавода были установлены
современные вентиляционные системы. А электромо0
стовые краны нескольких металлургических цехов обо0
рудованы современными герметичными кабинами с
кондиционированием воздуха.

Другое градообразующее предприятие ОАО «Ни0
жнетагильский металлургический комбинат» также ре0
ализовало ряд мероприятий, потратив в 2010 году око0
ло 305 млн рублей. Как отмечают на предприятии, бла0
годаря реализации экологической программы вало0
вые выбросы в атмосферный воздух за год снизились
на 750 т, объемы сброса сточных вод снизились на 3,3
млн куб.м. Благодаря техническому перевооружению
конвертера №4 и строительству отпускных печей вза0
мен устаревших отпускных колодцев в колесобандаж0
ном цехе удалось снизить выбросы в атмосферу поч0
ти на 500 т в год. На 30 т снизились пылевыбросы в
результате капитальных ремонтов пылегазоулавлива0
ющих установок в доменном и конвертерном цехах.
Также были проведены капитальные ремонты гряз0
ного цикла оборотного водоснабжения доменного,
прокатного и конвертерного производств. Кроме того,
проводились и специальные мероприятия на водных
объектах — на реках Малая Кушва и Вязовка, в кото0
рые сбрасываются сточные воды. Там была внедрена
технология биологической очистки биокультурой хло0
релла. В результате чего в водных объектах было сни0
жено нефтепродуктов на 14 т, цинка на 977 кг, фтора
на 8,3 т, железа на 466 кг.

«КАПЛЯ В МОРЕ» По мнению экологов, все за0
планированные мероприятия просто не достаточны,
чтобы решить экологические проблемы. «Проблемы
назрели не вчера и не год назад. Так что решить их с
ходу не удастся. Нашими усилиями город входил в

различные программы. Однако эта практика довольно
быстро перестала работать — все мероприятия лишь
направлены на частичное улучшение ситуации, а не
на комплексное решение экологических проблем. За0
частую, все эти работы выполняются лишь для галоч0
ки, а на деле для владельцев предприятий важна толь0
ко прибыль», — считает вице0президент Уральского
экологического союза Василий Хачин. Тенденцию же
к снижению различных загрязняющих веществ, кото0
рую констатируют сами предприятия, экологи считают
искаженной. «Так как зачастую все замеры делаются
самими промышленными предприятиями, то они ис0
кусственно могут манипулировать этими данными —
проводить замеры в то время, когда определенный цех
не работает в полную меру. Из0за этого доверять по0
добным показателям просто не имеет смысла. На бу0
маге у нас идет положительная динамика. А на практи0
ке — все наоборот», — рассказывает руководитель
нижнетагильской общественной организации «Эко0
право» Михаил Золотухин. По его словам, значитель0
ное снижение выбросов произошло лишь в 2008 го0
ду. «Этот год был годом начала мирового финансо0
вого кризиса и смены власти в городе. Финансовый
кризис ухудшил экономические показатели наших
промышленных предприятий и их финансовое поло0
жение. Сократились объемы производства. Снизились
цены на продукцию. Это и привело к улучшению обста0
новки. Но лишь кратковременной», — заключает экс0
перт. По мнению экспертов, чтобы как0то решить эко0
логические проблемы Нижнего Тагила, необходима
разработка комплексной программы. «Программа
должна затрагивать все аспекты разом — и защиту ат0
мосферы, и водные ресурсы. Кроме этого, необходи0
мо и задействовать в этой работе более плотно сами
предприятия, которые зачастую пока ремонтируют или
модернизируют те объекты, без которых невозможен
их производственный цикл — то есть, они занимают0
ся извлечением прибыли, а не защитой окружающей
среды», — заключает господин Золотухин. ■
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ДЕКЛАРАЦИЯ О НАМЕРЕНИЯХ

РАЗВИТИЕ СКОРОСТНОГО
СООБЩЕНИЯ ЗНАЧИТЕЛЬНО
УВЕЛИЧИВАЕТ ПОТЕНЦИАЛ 
ЛЮБОГО ГОСУДАРСТВА
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ИНВЕСТИЦИИ В ВОЗДУХ О том, что УВЗ на0
мерено создать аэропорт гражданской авиации на ба0
зе бывшего военного аэродрома Салка (находится в 7
км от Нижнего Тагила) в феврале этого года заявил ди0
ректор по инновациям и инвестициям предприятия
Сергей Горячев. По его словам, до 2015 года общий
объем инвестиций, необходимых для создания аэро0
порта, составит 30 млрд рублей. Сам проект реконст0
рукции аэродрома является частью концепции разви0
тия особой экономической зоны «Титановая долина»
под Верхней Салдой. «УВЗ планирует реконструиро0
вать аэродром и развить в Салке аэропортовую дея0
тельность, ориентирующуюся на модель регионально0
го авиахаба, взаимодействующего с международным
аэропортом Кольцово. Это положительно повлияет на
логистику, позволит существенно упростить взаимоот0
ношения между предприятиями интегрированной
структуры, расположенных более чем в семи феде0
ральных округах», — отметил господин Горячев, до0
бавив, что создание аэропорта будет интересно Сверд0
ловской области в целом и в рамках выставочной де0
ятельности, различных инвестиционных проектов. Его
реализация находится пока на первой стадии — про0
ектирования. Концептуальные решения прорабатыва0
ются специалистами группы компаний «Прогресстех»,
известной на рынке аэродромных технологий и инже0
нерных сервисов фирмой. Специалисты уже побыва0
ли на территории будущего аэропорта, где произвели
оценку состояния взлетно0посадочной полосы, ком0
плекса зданий и сооружений и других объектов инфра0
структуры. Между тем замглавы администрации Ни0
жнего Тагила по стратегическому развитию и инвести0
циям Юрий Кузнецов сообщил, что для достижения
окупаемости проекта аэропорт будет заниматься и гру0
зоперевозками. «Чтобы оценить объем возможных
грузоперевозок, будет проведен опрос предприятий,
находящихся в пределах географической близости от
аэродрома», — пояснил господин Кузнецов.
Не исключено, что аэропорт на базе Салки будет осу0
ществлять авиаперевозки по малопоточным направле0
ниям на север области и УрФО. «Салка позициониру0
ется как узел региональных авиаперевозок, который
в конкуренцию с Кольцово вступать не собирается. Аэ0
ропорт возьмет на себя пассажирские и бизнес0пере0
возки и станет частью регионального хаба, созданно0
го в партнерстве с Кольцово. А для Нижнего Тагила и
близлежащих населенных пунктов — это дополни0
тельные 500–700 рабочих мест», — объяснил источ0
ник, знакомый с ситуацией. Он также не исключил, что
потребуется объем инвестиций, превышающий 30
млрд рублей, потому что будет необходимо возведе0
ние очистных сооружений, дренаж взлетно0посадоч0
ных полос, подъездных путей, паркингов, не исклю0

чено строительство дороги на Серовский и Верхнесал0
динский тракты. 
Впрочем, отраслевые аналитики считают проект эко0
номически нецелесообразным. Руководитель анали0
тического отдела по транспорту компании «Ингосст0
рах0инвестиции» Евгений Шаго считает, что в Нижнем
Тагиле с населением около 370 тыс. человек такой
крупный транспортный узел не окупится. «Вообще, на0
пример, работы по удлинению и расширению взлетно0
посадочной полосы могут стоить около 6 млрд рублей.
Очевидно, что общая цена реконструкции завышена»,
— считает он. Гендиректор консалтинговой компании
Infomost Борис Рыбак считает, что выйти на окупае0
мость проекта не удастся даже за счет грузоперевозок.
«Есть исторические связи — есть контрагент, желез0
ная дорога и соответствующая стратегия регионально0
го развития», — утверждает он. «На реконструкцию
аэропорта Домодедово с пассажиропотоком 25 млн
человек было потрачено $250 млн, на Шереметьево с
пассажиропотоком 20 млн человек — $1,2 млрд. Аэ0
ропорт Нижнего Тагила, в который планируется инве0
стировать $1 млрд, в лучшем случае будет принимать
около 200 тыс. пассажиров», — говорит эксперт.

ПРОЕКТ НА 50 ЛЕТ ВПЕРЕД Еще один ам0
бициозный проект в городе был заявлен в первый год
назначения экс0губернатора Александра Мишарина
(был назначен главой региона в конце 2009 года). Тог0
да он поставил задачу по запуску в 2013 году скоро0
стного железнодорожного движения между Екатерин0
бургом и Нижним Тагилом. Планировалось, что поезд

из Нижнего Тагила будет ехать до столицы Среднего
Урала с остановками в Верх0Нейвинске и Невьянске
всего один час (сегодня обычный состав добирается
в Екатеринбург более трех часов, скоростная электрич0
ка — за 2 часа 20 минут). Чтобы составы могли дви0
гаться по путям со скоростью 160 км в час, на магист0
рали необходимо реконструировать переезды, спря0
мить изгибы путей, заменить стрелки, поменять не0
сколько тяговых подстанций и внедрить систему ре0
гулирования напряжения, а также огородить участки
путей, реконструировать ряд перронов. По предвари0
тельным расчетам стоимость проекта составит 17
млрд руб. Региональные власти считали, большая
часть этой суммы укладывается в существующие се0
тевые программы железной дороги — по развитию
энергетики, капитальному ремонту хозяйства и другие.
Губернатор также предложил рассмотреть возмож0
ность оборудования участков, где состав мог бы дви0
гаться со скоростью в 200 км в час.
Впрочем, уже в прошлом году региональный минтранс
заявил, что сроки реализации проекта будут скоррек0
тированы. Рабочая группа по разработке проекта в хо0
де проектно0изыскательских работ столкнулась с не0
которыми сложностями. В частности, специалисты
пришли к выводу, что даже при условии максималь0
ной модернизации имеющегося железнодорожного
полотна преодолеть расстояние между Екатеринбур0
гом и Нижним Тагилом за один час при скорости 160
км/ч будет невозможно. «Максимальную скорость
можно развить при движении по прямой линии. Меж0
ду тем на данном маршруте много кривых участков

— порядка 130 разного радиуса. Поэтому сегодня по0
езда между Нижним Тагилом и Екатеринбургом мак0
симум развивают скорость в 80 км/ч. В связи с этим
нам предстоит работа по реконструкции этих изгибов»,
— пояснял тогда бывший министр транспорта Генна0
дий Маренков. При этом, даже после модернизации
максимальная скорость составов будет составлять
лишь 120 км/ч вместо запланированных 160 км/ч. Со0
ответственно, преодолеть расстояние будет невозмож0
но за один час — только за полтора или два. До сих
пор не известно, будет ли проект по высокоскоростной
магистрали реализован в полном объеме.
«Развитие скоростного сообщения значительно уве0
личивает потенциал любого государства. Конечно, мы
должны повышать скорость поездов, обновлять парк
подвижного состава. Хотелось бы, чтобы электричка
до Нижнего Тагила проходила за 1 час 20 минут. Но
на этом направлении существуют серьезные инфраст0
руктурные ограничения, для ликвидации которых по0
требуются огромные денежные вложения, считает гла0
ва СвЖД Алексей Миронов. — Это участок с горным
рельефом — постоянные спуски, подъемы, повороты,
а скоростные трассы должны быть прямыми». По его
словам, высокоскоростное сообщение с грузовым дви0
жением на общих ветках несовместимо, а 1 км инфра0
структуры под скоростные магистрали стоит 19–25
млн евро. «Если будет найден источник и механизм
финансирования — будем возить по скоростным трас0
сам. А пока для увеличения скоростей мы совершен0
ствуем график движения, обновляем подвижной со0
став, стараемся повышать скорости на перегонах. Мы
сегодня понимаем, что сокращение времени в пути —
важнейшая для железной дороги задача», — отмеча0
ет господин Миронов.
По оценкам отраслевого аналитика ИФК «Метро0
поль» Андрея Рожкова, сроки окупаемости проекта
могут составить не меньше 50 лет. «Это слишком до0
рогой проект. Исходя из имеющихся данных, на одно0
го пассажира будет приходиться около 28 тысяч руб0
лей инвестиций, с общим объемом планируемых ин0
вестиций, сроки окупаемости даже могут превысить
50 лет. Вряд ли его стоить осуществлять, скорее все0
го, лучше обойтись существующим скоростным дви0
жением», — отметил господин Рожков. Вместе с тем,
он не исключил, что проект по увеличению скорости
магистрали может быть рентабельным, если провес0
ти необходимую модернизацию, стоимость которой,
по оценкам аналитика, не будет превышать инвести0
ций в 2,5 млрд рублей. ■

В ТРАНСПОРТНОМ УЗЛЕ В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ТРАНСПОРТНОЙ ИН�
ФРАСТРУКТУРЕ УДЕЛЯЕТСЯ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ НА ВСЕХ УРОВНЯХ ВЛАСТИ. В СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ ОДНИ ИЗ САМЫХ КРУПНЫХ АНОНСИРОВАННЫХ ПРОЕКТОВ СВЯЗАНЫ ИМЕННО С НИ�
ЖНИМ ТАГИЛОМ: СОЗДАНИЕ АЭРОПОРТА ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ НА БАЗЕ БЫВШЕГО ВОЕННО�
ГО АЭРОДРОМА САЛКА И СТРОИТЕЛЬСТВО ВЫСОКОСКОРОСТНОЙ МАГИСТРАЛИ ОТ ТАГИЛА ДО
ЕКАТЕРИНБУРГА. НО ПОКА КОНКРЕТИКИ МАЛО, А ОЗВУЧИВАЮТСЯ ЛИШЬ ОБШИРНЫЕ ПЛАНЫ,
КОТОРЫЕ УЖЕ РАСКРИТИКОВАЛИ ОТРАСЛЕВЫЕ ЭКСПЕРТЫ. ОНИ СОМНЕВАЮТСЯ В ОКУПАЕМОС�
ТИ ПРОЕКТОВ И В ИХ ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ ДЛЯ ГОРОДА. ТАТЬЯНА ДРОГАЕВА
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В 2012 году из резервного областного фонда на тагильские дороги вы0
делено 200 млн рублей. Плюс к этим средствам добавятся не израсхо0
дованные в прошлом году порядка 60 млн рублей, субсидии из областно0
го бюджета — 80 млн рублей и средства из местного бюджета. Всего же
в 2012 году на дорожную систему планируют потратить 500 млн рублей.
Основными видами пассажирского транспорта в городе являются трам0
ваи (12 маршрутов), автобусы (22 маршрута), маршрутные такси (67 мар0
шрутов). Существуют также 25 пригородных автобусных маршрутов. Пло0
щадь автодорог в Нижнем Тагиле составляет более 5 млн кв. м, из кото0
рых 80% имеют усовершенствованный тип дорожного покрытия. 60%
дорог с усовершенствованным покрытием нуждаются в капитальном ре0
монте (реконструкции). В комплексном инвестиционном плане отмеча0
ется, что транспортная инфраструктура недостаточно развита, в частно0

сти в связи с разобщенностью и транспортной изоляцией отдельных рай0
онов города — Тагилстроевского и Дзержинского, а также поселка Се0
верный и других периферийных районов в результате исторически сло0
жившейся системы формирования поселений вокруг крупных заводов.
Дополнительные коммуникационные сложности возникли в результате
присоединения с 1 апреля 2008 года к территории города Нижнего Таги0
ла 22 сельских населенных пунктов, из которых только пять имеют авто0
дорожное сообщение по дорогам с твердым покрытием (24,2 км); в ос0
тальных населенных пунктах транспортное сообщение (включая авто0
бусные перевозки) осуществляется по грунтовым дорогам (192 км). Для
снятия данной проблемы решается вопрос по строительству моста через
Нижнетагильский пруд, который соединит Гальяно0Горбуновский массив
и центральную часть города.

> ТРАНСПОРТНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА НИЖНЕГО ТАГИЛА

ПОЕЗД ИЗ НИЖНЕГО ТАГИЛА В ЕКАТЕРИНБУРГ 

ПОЙДЕТ СО СКОРОСТЬЮ 160 КМ В ЧАС
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